| MOLINA DE SEGURA |

## Los trabajadores de Maximino Moreno temen un cierre como el de La Molinera

Las cinco empresas conserveras que quedan en el municipio no han podido recuperar **los 3.000 empleos que se perdieron** durante la crisis de los noventa.

JUAN LUIS VIVAS MOLINA

La difícil situación económica que atraviesa la empresa de conservas vegetales Maximino Moreno ha provocado que se vuelva a hablar de la crisis que a principios y mediados de los noventa se cobró un alto precio en el sector. En la Región cerraron muchas empresas y los efectos en Molina de Segura fueron «especialmente perturbadores», según recoge el libro La industria de conservas vegetales en la región de Murcia, publicado el año pasado.

Entre 1992 y 1994 cerraron las empresas con mayor capacidad de producción: Hernández Pérez (La Molinera), Industrias Prieto y Hernández Contreras, cada una de ellas con tres o cuatro factorías. En total desaparecieron doce fábricas, cuyo volumen de facturación superaba los 180 millones de euros (30.000 millones de pesetas) y empleaban a más de tres mil trabajadores.

Las tres firmas lideraban el mercado nacional e internacional y su desaparición tuvo efectos devastadores sobre la economía del municipio. Molina alcanzó una tasa de paro del 17%.

Los trabajadores de Maximino Moreno reviven durante estos días aquellos tiempos de crisis que desembocaron en la huelga general más importante que se ha producido en la localidad.

El comité de empresa pidió recientemente a las autoridades regionales que tomaran las medidas necesarias para evitar situaciones sociales similares a las que vivieron hace años los trabajadores de Prieto, La Molinera o Hernández Contreras.

La crisis del sector conservero dio lugar a una recolocación y redistribución parcial de los volúmenes de producción de las

## El comité de empresa ha acudido a las autoridades regionales para que intervengan

empresas desaparecidas entre el resto de industrias. Tras la crisis, el número de conserveras en la Región inició un descenso hasta quedar reducido a unas setenta firmas. En Molina funcionan cinco grandes empresas de conservas vegetales, varios almacenes de importación y exportación, así como otros dedicados al manufacturado de frutas.

De las anteriores conserveras permanece Alcurnia de José María García Gomariz, la de mayor nivel tecnológico y con una fuerte especialización en unos pocos productos. Las antiguas cámaras de Prieto pasaron a manos de la firma Producciones de Molina tras unas arduas y complejas negociaciones cuyas secuelas aún perduran.

Los ex trabajadores de Prieto siguen reclamando medio millón de euros pendientes de cobro, además de otras propiedades que debían gestionar los trabajadores despedidos como aval para cobrar parte de sus indemnizaciones.

Otras dos empresas que operan en Molina son Sandoval y Lozano, la más importante de la Región en la especialidad de platos preparados. Su peso en el sector conservero regional representa el 7% de las ventas.

La autora molinense Dolores Ferré señala en una reciente publicación sobre la industria conservera que, según los datos de 1998, la producción anual del sec-



INQUIETUD. Una de las concentraciones de los empleados. /J.C./AGM

tor es de 63.000 toneladas y una facturación superior a 72 millones de euros, muy lejos de las cifras alcanzadas a finales de los ochenta.

En 1989 funcionaban diez conserveras que generaban cerca de tres mil puestos de trabajo, con claro predominio de la mano de obra femenina. Tras la crisis perdieron sus trabajos y, en algunos casos, se han reciclado a través del programa municipal Cuna de La Conserva para trabajar en otros sectores como las golosinas, el cartón o el plástico.

## Tambaleándose después de noventa años de historia

J.L.V. MOLINA

La que es reconocida como la primera industria conservera de Molina se tambalea tras presentar el pasado mes de abril una suspensión de pagos que ha sido levantada por el juez. Maximino Moreno, fundada en 1911, firmó a principios del 2000 un convenio con el Ayuntamiento para sacar su vieja factoría del casco urbano y construir una nueva en el polígono La Estrella. La firma también se comprometió a elaborar un plan de viabilidad que ahora le reclaman los trabajadores que, desde hace una semana, se concentran todos los días en la puerta de la fábrica.

La recalificación de sus terrenos está paralizada y las obras de la nueva fábrica «avanzan despacio», denuncia Angeles Gómez, miembro del comité de empresa. El alcalde se comprometió en el último Pleno a negociar un convenio que permita abrir la nueva factoría.

Hace un año, la firma presentó a la plantilla un balance positivo de cuentas, pero este año tiene pérdidas. Los trabajadores no lo entienden porque la empresa ha formalizado en los dos últimos años préstamos por un montante total de 6 millones de euros, dinero que no se ha invertido en la nueva factoría, según el comité de empresa. Además de los préstamos, Maximino Moreno ha vendido almacenes y solares en el mismo período de tiempo.

Casi todos los empleados fijos se trasladaron a Anukka Foods, empresa del grupo. En Maximino Moreno quedan 50, de los que 30 trabajan ahora en la campaña de fresa. El resto está en la calle.

ARCHENA

## Tres mil vecinos trasladan la Patrona hasta su capilla

A. BRUJÁN ARCHENA

Tres mil vecinos de Archena acompañaron a la Patrona, la Virgen de la Salud, desde la iglesia Corpus-La Purísima hasta su ubicación definitiva hasta el año próximo, en la capilla del balneario.

La Virgen de la Salud fue despedida con continuos vivas y poesías que la ensalzaron, mientras se escuchaban los sones del himno nacional y una traca anunciaba a todos que la Patrona se marchaba después de haber estado todos los días de las fiestas entre los archeneros.

Con signos de alegría, los romeros –ataviados con pañuelos impresos con la imagen de la patrona–, recorrieron los dos kilómetros que dista el casco urbano con la estación termal, acompañados en todo momento con la música de la peña *Los Chaleros*.

El recorrido fue seguido por los visitantes de la estación termal que salieron a los balcones para contemplar el espectáculo. Hasta el propio personal de la residencias militar y del propio balneario pararon un momento sus actividades para dar sus vivas a la Patrona.

Cuando la comitiva llegó al centro de la estación termal, en la plaza donde está situada la capilla, las campanas, la música y los gritos de los asistentes rompieron por unos minutos el tradicional silencio del Balneario, como anuncio de que la Virgen de la Salud estaba ya en su ubicación definitiva.



JORNADA FESTIVA. Un grupo de romeros siguiendo a la Patrona. / JAVIER CARRIÓN/AGM